



SUMARIO

Contestamos	R. B. M.
Baja del interés	R. B. M.
Notas municipales	J. M. Z.
Banco comercial	L. B.
La alimentación infantil	Dr. A.
El uso del corsé	Platen
Agridulces	J. G.
Información	
Cables	

GERENTE: ROBERTO BRENES MESÉN

CONTESTAMOS

En nuestro colega *La Unión* el señor don Carlos M^o Jiménez publica un artículo á propósito del Liceo

Refiriéndose á los últimos acontecimientos afirma el señor Jiménez que el Liceo es un desastre; que han soplado vientos de revuelta y de inquietud; que está en crisis. Por eso juzga que es preciso reorganizarlo totalmente.

Es inútil la reorganización; estará de más. Los últimos acontecimientos, mejor dicho, el último, no constituye un algo fundamental que sea prueba de una viciada organización. Es un hecho aislado dependiente de personas y no de la institución. No se nos oculta que de continuar las cosas en ese mismo estado al cabo de cierto tiempo la institución misma estaría comprometida; pero no es ese el caso.

El hecho es insólito y el remedio es fácil. Pedir una reorganización basándose en él, sería tan razonable como si nosotros creyéramos que era necesario clausurar algún establecimiento religioso porque uno de los profesores hubiese tratado de forzar la virtud de alguno de sus discípulos. En concepto del señor Jiménez, como en el mío, bastaría para remediar el mal, retirar al profesor ó al causante del escándalo promovido. La institución no necesitaría una nueva reorganización; Las cuales, por otra parte, son un obstáculo para el progreso de esos planteles; jamás llega á conocerse qué resultados produce una y cuales otra organización.

Llama el señor Jiménez obra impía la del Liceo. No obstante, los años pasados en él no le impidieron continuar siendo creyente; luego el Liceo nada tiene de impío para quienes poseen la fe, que serían los únicos capaces de resentirse con la obra del Liceo. En él nadie hace propaganda contra las creencias; se enseña á razonar, eso es todo. Si hacer uso de las capacidades que poseemos es impiedad, el Liceo y todas las instituciones similares, todos los planteles de enseñanza lo serán, porque hoy no es posible concebir un colegio que no se proponga el desarrollo armónico de las capacidades del hombre.

Pedimos para la dirección del Liceo de Costa Rica un hombre de grandes méritos, de vasta ilustración, porque eso será para nuestro país un considerable beneficio. Al lado del señor Al-

tamira, sin hacer agravio á nadie, no vemos el costarricense que hoy por hoy ofrezca las mismas ventajas.

Quiere el señor Jiménez y con él algunas otras personas, que sea un nacional el director del Liceo? Pues bien. Envíese á ese hombre á pasar unos seis ó diez meses en los Estados Unidos, unos dos años en Alemania, otro en Inglaterra y Francia y al cabo de cuatro años tendremos lo que deseamos. Lo que nosotros nos proponemos es que se renueve el caudal de cultura cada cierto tiempo, que no quedemos estancados girando en un mismo círculo, como bestia de noria.

R. BRENES MESÉN.

Baja del interés

Mucho nos complace á nosotros, como á nuestro colega "*La República*" que el Banco Anglo Costarricense haya rebajado el tipo de interés al diez por ciento en negociaciones que no bajen de cinco mil colones. Es efectivamente un síntoma de la abundancia del dinero y de la confianza que á la institución merecen los negocios industriales, comerciales y agrícolas del país. Y nosotros pensamos que esa holgura es mayor de lo que se cree porque sabemos del Banco de Costa Rica que en negociaciones de cierta índole, cuando las garantías eran de completa confianza del Banco, aceptó el diez y aun el nueve por ciento.

En donde está, pues, la crisis? Quizá en la falta de espíritu emprendedor.

R. B. M.

Notas Municipales

Según la lista que hoy publica nuestro compañero de *La República*, el remate de los puestos y tablados en la plaza de la fábrica, ha producido 3,968 colones, que han entrado ya, ó están próximos á entrar, en la Tesorería Municipal.

Hermosa suma, en verdad, con la cual tantas cosas de inmediata utilidad podría hacer el Municipio.

Como según *Las Noticias* el gasto de las fiestas lo ha hecho siempre el comercio, tenemos que la suma que han producido los tablados quedará íntegra para destinarse á obras de utilidad general.

Y por ser este un asunto de vivísima importancia, nos prometemos dedicarle toda nuestra atención. Es hartamente interesante el estudio que éstas, al parecer pequeñas peripecias, entrañan.

Por lo pronto, deducimos que no será tan monstruosa como dicen algunos la erogación que impondrá á los vecinos de San José la obra de Cloacas en proyecto, cuando tenemos gente que dan sin ningún dolor hasta doscientos colones para unas festividades que aprovechan quizás á su comercio.

¿Qué no darían estos mismos señores, también sin dolor, para una obra que aprovecharía á su salud que está por encima de todos los comercios?

Y siendo así la cosa, los pobres, de solemnidad, esos que sin sospecharlo, tienen grandes y ardientes defensores, no estarían sacrificados.

El exceso de material en estos días, nos priva del placer de combatir pacífica y galantemente con el Director de *Las Noticias*; tan pronto como se seamos sobre el campo de la Autonomía Municipal. Confiamos en que el lunes próximo habrá espacio para nuestro artículo sobre el asunto.

Banco Comercial

Se trata de fundar en esta ciudad, un *Banco Comercial*. Ya se ha reparado el prospecto correspondiente, y se están haciendo las gestiones necesarias para que el monto del capital efectivo, llegue á un millón de colones.

La mayor parte de los que han suscritos accioneros, son extranjeros.

Al solo anuncio de la creación de este Establecimiento, el Banco Anglo ha rebajado su tipo de descuento al 10 0/0 anual, en vez del 12, con tal de que las sumas no bajen de cinco mil colones. A esta baja, seguirán otras, seguramente, de ambos Bancos establecidos.

La competencia, la hermosa competencia, abrirá campo á la extensión de los pequeños negocios. Estos son los que han encontrado siempre menos facilidades para desenvolverse. El crédito por tres meses, renovable á voluntad del Banco, es antieconómico y con frecuencia bastante peligroso para el deudor.

Importa mucho, que el nuevo Banco rebaje el tipo de interés para pequeñas sumas, dando á la vez, plazos largos.

Facilitar, antes que cohibir, ayudar antes que agobiar: tales han de ser los fundamentos del anunciado Banco Comercial, para que preste las seguridades de que no va á ser una institución aristocrática.

F. LLORET BELLIDO.

LA SIEMBRA

El uso del corsé

(Véase el número 12 de *La Aurora*.)

Como consecuencia de la presión no interrumpida del corsé, se forman en la vesícula biliar cálculos más ó menos grandes, que son demasiado voluminosos para atravesar el canal colédoco. Se encuentran allí aprisionados; los dolores que producen alcanzan al paroxismo y no cesan sino cuando el cálculo llega al duodeno. La vida se vuelve para ciertas mujeres, en especial para las muy corpulentas, un verdadero infierno. Están siempre con la zozobra de que sus crisis se repitan. El origen de este mal hay que buscarlo en la circulación deficiente que produce sólo el corsé.

La circulación pulmonar se entorpece principalmente. La manía de las mujeres de adquirir con el uso del corsé una delgadez de tallo que no les dió la naturaleza, causa á solo una clase de males sino que á menudo ocasiona la muerte repentina. Acusado el rato, en la época de los bailes, se habla de la muerte súbita de alguna mujer en plena danza. El médico no tarda en reconocer que esta muerte la produjo un golpe del corazón, porque la mujer estaba muy comprimida. Aún quedan ocultos la mayoría de los accidentes de esta naturaleza y no los confiesa la vanidad tonta que no quiere reconocer sus perjuicios. La vanidad, he aquí la gran culpable. La madre de familia que recibió una mala educación enseña á su hija á dormarse también. Pero, cómo es posible suponer seriamente que uno á fuerza de paciencia y endurecimiento puede contrarrestar las leyes naturales? Por dicha nada de esto existe. Aquel que ha visto desnudarse á una mujer, ha notado que tan pronto como su cuerpo se desprende de las cadenas que lo oprimen, toma su postura natural. El corsé debe embellecer el cuerpo de la mujer. Pero en qué consiste esta belleza? Solo individuos absurdos ó libertinos pueden sentir dicha cuando contemplan una cintura de avispa. Por el contrario, los que saben admirar la naturaleza y apreciar su perfección y belleza, no querrán nunca ver imagen de nervosura en una mujer actual, cuyo tallo parece que se quebra con el menor viento. *La salud es la belleza más grande de la mujer*. Oprimiéndolo mucho, el cuerpo se deforma luego y se hace una ruina.

Las madres de familia que anhelan para sus hijas el bien más grande de la vida: *la salud*, que es también la belleza mayor, deberán ajustarse á los consejos de Schweninger y de muchos otros médicos ilustres. Que no traten, sobre todo, de excusar sus perjuicios, para contentar los como necesidades de la diosa Moda, porque causan la irreparable decadencia de nuestra generación y la siguiente, y la destrucción de la salud pública.

M. PLATEN.

La alimentación infantil

A LA LUZ DE LOS ÚLTIMOS CONOCIMIENTOS MODERNOS

(Continuación.)

Distingo todas las dificultades que sería necesario vencer en la práctica. Sería necesario estar seguros de la salud del animal y de sus buenas condiciones de higiene; ordenar con aseó, tatar de que los receptáculos de la leche sean muy limpios, así como las botellas, sería necesario, inmediatamente después de embotellada la leche enfriarla á una temperatura muy baja y mantenerla constantemente á una misma temperatura para impedir la

multiplicación de los gérmenes. En Norte América se ha fundado, bajo la dirección del profesor Rotch, una gran compañía para el expendio de leche cruda, la cual sólo esteriliza la leche cuando debe ser consumida después de 24 horas de obtenida.



Esto demuestra que no es imposible alcanzar este ideal en la práctica y aproximar la lactancia artificial á la natural; la leche que toma el niño del seno no es hervida ni esterilizada.

Por consiguiente, si nosotros pudiéramos obtener una leche que, sin ser sometida á ALTAS TEMPERATURAS, nos garantizara de la infección, podríamos decir recién que la lactancia artificial se aproxima á la natural; para que fuera igual á ésta, sería necesario que la leche de vaca poseyera los fermentos naturales que posee la leche de mujer en estado fisiológico, y que éstos no fuesen destruidos por el coccimiento.

Como se ve, termina el doctor Concetti, es todo un conjunto de investigaciones nuevas que se ofrecen á los pediatras. Hace treinta años, como dice Escherich, que estamos errando el camino. Los resultados que hemos obtenido hasta ahora son pocos, pero los datos que dejamos consignados indican el verdadero camino, y este es el que conviene seguir porque es el que concuerda mejor con las observaciones clínicas y experimentales, y con las doctrinas de la ciencia moderna.

Terminamos este artículo con esta satisfacción: estas consideraciones, emitidas hace poco por uno de los mejores especialistas de Europa, están consignadas hace ya más de dos años en la Revista del Hospital de niños de Buenos Aires.

París, Abril de 1902.

DR. ARRAGA
Director del Hospital de niños.

COMENTARIOS

AGRIDULCES LUGAREÑOS

DE ALAJUELA

Algo alborotado anda el cotarro con motivo de las próximas elecciones de municipios; los hombres de la política pueblana se mueven y aunque la ansiedad de los unos y el temor de los otros sean grandes, esas pasiones se enmascaran con la mucha vergüenza patriótica de todos. —Sin ideales políticos, sin principios definidos y, lo que es peor, sin honradez cívica trabajamos y bailamos á coro ante el nido de la suerte; nos agotamos frente á la figura afortunada que nos ha de mandar, para que cuando ocupe la eminencia no pierda nuestros rasgos fisonómicos y tengamos entonces el derecho de exigir la recompensa por las fatigas pasadas. —Empero si se nos olvida, echamos á los cuatro vientos nuestro apetito de convalecientes y vomitamos un torrente de injurias sobre el mandarín, inconsecuente impolítico, ingrato, desleal y le amenazamos con desertar arrollando en nuestra retirada á toda una falange de oposición.

La ira mal reprimida hierve en el fondo de algunos espíritus á quienes no se ha recompensado aun. —Cansados de trabajar inutilmente en un principio con tenacidad infructuosa, con saña nauseabunda por atrapar un sílón en el congreso, no se dan reposo ahora por el atinado nombramiento del

futuro municipio: — se invoca el cariño al terruño, la honorabilidad de los miembros que han de integrar esa corporación, la simpatía y general aceptación de que goza tal ó cual paqueta y, sobre todo, alardeamos de nuestro desinterés, de nuestra buena fé, de nuestra rectitud de principios y de la prosperidad del rebaño, esto con palabras calurosas y con semblante de patriotas exaltados. — Mas en el fondo no existe otra cosa que una ambición desenfrenada, un interés irresistible de medrar, ó cuando menos, la vanidad satisfecha de que se nos juzgan, no sólo como hombres de acción, sino de imponderable popularidad. — Alto concepto se tendrá de nosotros y todos los delicados problemas del pueblo no serán resueltos antes de pasar por el tamiz de nuestra sañuda sanción.

Actualmente están en juego ya las maquinaciones de siempre, las intrigas de taquilla y los chismes de cocina. — Veremos dentro de poco los lagrimeos de las planiferas que salgan mal feridas en la tienda, aunque burla burlando estemos nosotros en el garlito.

JULIO GERARD

INFORMACIÓN

OFICIAL

Gobernación.—Vistos los contratos de empréstitos y de obra celebrados *ad referendum* en Nueva York el día 30 de agosto del presente año, entre el Licenciado don Cleto González Viquez como personero de la Municipalidad de San José, de una parte y de la otra don Minor Cooper Keith con el objeto de obtener el capital necesario para la construcción de las cloacas y de una nueva cañería de esta ciudad y con el de llevar á cabo tales mejoras, y visto también el acuerdo de aprobación de esas negociaciones emitido por dicho ayuntamiento se acuerda:

Artículo 1º.—Aprobar los referidos contratos y acuerdo municipal, con las variantes que resultan de los siguientes incisos:

a). El artículo IX del contrato de empréstito se leerá así: "Si, como no es de temer, la Municipalidad faltare alguna vez al pago de un copón de intereses ó de los bonos vencidos, en todo ó en parte, los tenedores tendrán el derecho de exigir del Gobierno el cumplimiento de lo pactado en la porción que corresponda, como garante que es del deudor.

Podrán asimismo en tal evento designar un banco ó agente en San José para que reciba de los funcionarios municipales encargados de la percepción de los impuestos hipotecados, el producto que rindieren, y para que hagan las remesas de fondos que procedan, al agente banquero de Nueva York, encargado de atender al servicio de esta deuda.

Si lo cobrado por el agente de San José, después de remesado lo necesario para el próximo pago semestral, dejare algún sobrante, éste será entregado á la Tesorería Municipal. Si, por el contrario, lo percibido no bastare para el pago, el agente podrá reclamar del Gobierno la diferencia y éste deberá satisfacer cualquier suma que haya quedado sin cubrir.

Para los efectos de este artículo presentará á los tenedores de bonos cualquiera número de ellos que posea la mitad más uno de los títulos en circulación."

b). Al artículo I del contrato de construcciones, se agregará lo siguiente: "Si las fuentes del "Padre Carazo" no bastaren á surtir de modo su-

ficiente la ciudad de San José para una población de cincuenta mil almas, el caudal de aguas debe aumentarse en lo que fuere necesario con el contingente de otras corrientes ó manantiales de buenas condiciones de potabilidad, y para ello se aprovecharán por medio de tubos las aguas del río Chiquito, que es el inmediato, ó las de otro río ó fuente que tengan dicha calidad. En este caso se sustituirán con las del río Tiribí las aguas que se tomen, á fin de que los actuales aprovechadores de éstas no sufran perjuicio".

c). El artículo III del mismo contrato de construcción, se leerá así:

"En cuanto el costo de la construcción en Costa Rica, que según cálculo del Ingeniero, no excederá de doscientos mil setecientos cincuenta y cuatro pesos treinta y un centavos, oro americano, no pudiendo verificarlo desde aquí el Contratista, y no siendo su ánimo, por otra parte, sacar de este contrato sino una moderada ganancia, se conviene que el referido Contratista nombre un ingeniero sanitario competente, el cual ejecutará todas las obras que determine el plan definitivo, conforme á las bases técnicas que se adopten y bajo la inmediata vigilancia del Ingeniero Municipal.

Las planillas de trabajos y materiales tendrán que ser aprobadas por el Ingeniero Municipal y comprenderán una ganancia de 10 0/0 de su valor que corresponde al Contratista por la administración y dirección de la empresa, bien entendido que, para deducir ese 10 0/0 no se tomará en cuenta el importe de los tubos de cualquier clase y demás objetos y accesorios especificados en el artículo II, y que son de cuenta exclusiva del Contratista los gastos de viaje y sueldo del Ingeniero ó ingenieros que él envíe á Costa Rica ó nombre aquí de su parte, con los fines indicados en el párrafo primero de este artículo y el último del artículo primero.

No obstante lo dicho en el artículo XI del contrato de empréstito, y de lo estipulado en el presente artículo y en el anterior respecto del precio de las construcciones de que se trata, es cosa convenida entre las partes que el contratista contrae la obligación de hacer la cañería y las cloacas indicadas, incluyendo todos los materiales de la construcción y el importe de la mano de obra, sin reserva alguna, por un valor total que no excederá de cuatrocientos treinta mil dólares, lo que no impide que si el gasto llegare á ser menor, se tenga por precio de las obras el que en definitiva resultare de la inversión hecha.

En el máximo de cuatrocientos treinta mil dólares antes dicho no entrará el precio de las expropiaciones que sean necesarias, ni el sueldo del Ingeniero Municipal, ni el grabado é impresión de bonos, ni los intereses del primer año á que se refiere este contrato, debiendo advertirse que los gastos que ocasionen las expropiaciones, el sueldo y el grabado é impresión que acaban de indicarse, serán de cuenta de la Municipalidad, exclusivamente, y que por lo tanto sobre ellos no tendrá el contratista el 10 0/0 convenido."

d). — El artículo IV quedará consignado en estos términos: "Deberán llevarse á cabo las obras de que se trata en conformidad con las condiciones estipuladas en este documento y las que se consignen en el pliego de bases técnicas que se adopten por el Ingeniero Municipal y el del Contratista; en la inteligencia de que éste en todo caso y en todo concepto, sin limitación de tiempo, garantiza la bondad y eficacia de la cañería y cloacas que se compromete á construir.

La construcción deberá empezar lo

más tarde el día 1º de abril de 1905. Caso de que el Contratista no entregue las obras en el plazo convenido, deberá pagar los intereses de los bonos por todo el tiempo que la entrega se demorare.

Quedan exceptuados, para los efectos de esta pena, los casos fortuitos ó de fuerza mayor".

Artículo 2º.— Si para dotar la cañería de la cantidad de agua necesaria conforme con lo indicado en el inciso b) del artículo anterior de este acuerdo, se aprovecharen además de las fuentes del "Padre Carazo" otros manantiales y corrientes que haya de reponerse con aguas del Río Tiribí, la Municipalidad de San José deberá hacer las obras necesarias para que los propietarios que hoy se aprovechan del caudal de dicho río no sufran perjuicio alguno por el expresado motivo.

Artículo 3º.— La Municipalidad de San José tomará á su cargo, en todo ó en parte, según el caso, el costo de cambio de excusados y conexión con la cloaca, de las casas y fundos cuyos propietarios, por su notoria pobreza carecieren de recursos para tales obras á reserva de recobrar las sumas así suministradas, cuando los favorecidos con tales adelantos pudieran hacer la devolución, sin sacrificar para ello las propiedades á que hubieren sido aplicados.— Publíquese.— Rubricado por el Sr. Presidente. — ASTÚA AGUILAR.

GOBERNACION

DOCUMENTOS DEFECTUOSOS

En el Registro Público Partido de Alajuela

	Fomo	Asiento
Juan Herrera Fuentes	78	657
Manuel Brenes Zúñiga	—	658

Partido de Heredia

Rosa Campos González	78	644
José Procopio Zamora Chacón	—	645

Sección de Hipotecas

Juan Rafael Montes de Oca Chaves	78	650
José Saborío Alfaro	—	655

Registro Público.—San José, 1º de Diciembre de 1904.

JOSÉ M^a ACOSTA.

FOMENTO

TIPOS DE CAMBIO

Banco de Costa Rica

PLAZAS	90	60	30	3	Vista, Cable
	div	div	div	div	
1.—Londres	111	111	111	114	116
2.—New York	111	111	111	119	121
3.—San Francisco	111	111	111	119	121
4.—Nueva Orleans	111	111	111	119	121
5.—París	110	110	110	113	115
6.—España	110	110	110	69	—
7.—Italia	110	110	110	113	—
8.—Alemania	110	110	110	110	—
9.—Bélgica	110	110	110	113	—
10.—Guatemala	110	110	110	—	—
11.—Salvador	110	110	110	—	—
12.—Nicaragua	110	110	110	—	—

Banco Anglo Costarricense

PLAZAS	90	60	30	3	Vista, Cable
	div	div	div	div	
1.—Londres	111	111	111	108	—
2.—Francia	110	110	110	65	—
3.—Italia	110	110	110	—	—
4.—Alemania	110	110	110	—	—
5.—España	110	110	110	—	—
6.—Nueva York	117	117	117	—	—
7.—San Francisco	117	117	117	—	—
8.—Nueva Orleans	117	117	117	—	—
9.—París	110	110	110	—	—
10.—Bélgica	110	110	110	—	—
11.—Guatemala	110	110	110	—	—
12.—Salvador	110	110	110	—	—
13.—Nicaragua	110	110	110	—	—

1º de Diciembre de 1904.

SOCIEDAD DE AHORROS "COSTA RICA"

Nº DE SOCIOS 565

Presidente.—Roberto Brenes Me-sén.—*Administrador*, Nicolás Chavarría Mora.—*Tesorero General*, Vidal Quirós.—*Secretario*, Carlos Gutiérrez Ú.—*Inspector General*, Manuel Echeverría.—*Vocales*: Rafael Vargas Q.—Manuel Argüello de Vars.—J. J. García M.—Yanuario Arroyo.—Vicente Montero C.—Manuel A. Serrano.—José M^a Zeledón.—Francisco Lloret Bellido.—Félix Noriega.—Santiago Alvarado.—Alejandro Zeller.

Tesorería General:

Frente al Teatro Nacional, arcadas, 4^a puerta.

Tesorerías cantonales:

Limón, don Filadelfo Granados.
Alajuela, „ Juan Sibaja Soto
Grecia, „ Pedro Barahona Bar-rantes
Naranjo, „ Rafael C. Blanco.

Para inscripción de socios dirigirse a *La Aurora* ó *La Prensa Libre* ó á la Secretaría, al Este del Teatro Nacional.

NUUESTRA oficina de Redacción y Administración está situada en la Avenida 2ª, casa nº 68, contigua al Cuartel Principal.

MOVIMIENTO UNIVERSAL

CABLEGRAMAS

1º.—Banquete á Mr. Taft

Panamá, 2.—El Presidente Amador obsequiará esta noche con un banquete á Mr. Taft. Habrá 150 cubiertos. Ofrecerá el banquete el General de la Guardia, le contestará Mr. Taft y luego Mr. Cromwell. Los discursos siguientes serán improvisados. En las recientes conferencias privadas entre Mr. Taft y Amador se ha tratado de la cuestión del sistema Postal en la Zona del Canal. Será abolido ó materialmente modificado el sistema postal americano en la Zona canalera y la tarifa Dingley no continuará rigiendo en la forma actual.

2º.—Toma del cerro "203 metros" por los japoneses

Tokio, 1.—Anuncia el Cuartel General del Ejército Imperial que la fuerza sitiadora de Pto. Arturo ya está en posesión del cerro de "203 metros". La noticia está contenida en el siguiente parte: "Al amanecer del 30 de Noviembre nuestro ejército dió principio al bombardeo del cerro de "203 metros", antes de las 4 p. m. había ejecutado varias cargas. A las 5 p. m. nuestras fuerzas avanzaban contra la parte Suroeste del cerro con el resultado que ya toda la fortaleza es nuestra. Los muertos yacen en montones, pero no hemos tenido lugar para investigar más. Este triunfo significa que está metida la última cuña entre el grupo de fortalezas extendido del cerro del Este hasta las colinas de Orling y que toda la ciudad y rada están á merced de los grandes cañones navales japoneses. — Opinan también los estratégicos del Estado Mayor Gral. que la posesión de este cerro por los japoneses corta la retirada de los rusos por el valle occidental al cerro de Liao, situado en la extremidad de la Península de Pto. Arturo. El telegrama del Gral. Nogi anunciando el asalto y toma del "cerro de 203 metros" se recibió con vivas por la gente pues revive la esperanza de la pronta toma de Pto. Arturo. El público japonés jamás ha desesperado del éxito de las operaciones sitiadoras

pero ha sido fuente de profundo pesar que la fortaleza de los sitiados ha prolongado tanto el sitio, el cual ha excedido por muchos meses los cálculos preliminares, contribuyendo al pesar la grande pérdida de vidas y el inmenso número de gente que se ha necesitado para llevar á cabo las operaciones.

3º.—Se desmiente la noticia anterior

San Petersburgo, 1.—El Ministro de la Guerra no cree en la toma del cerro "203 metros".

4º.—2º. Dieta japonesa

Tokio, 1.—El Emperador abrió hoy las sesiones de la Segunda Dieta que se ha reunido desde que estalló la guerra. Su Magestad pasó por las calles, conducido el coche de gala por un resguardo de lanceros. Acompañáronle el Príncipe de la Corona y algunos miembros de la casa imperial. En la Cámara de Diputados estuvieron reunidos los miembros de ambas Cámaras, el cuerpo diplomático y prominentes funcionarios de Estado y militares. El Emperador subió al tablado donde leyó el siguiente discurso: "Por esto ejecutamos la cremonia de abrir la dieta imperial y anunciamos á la Cámara de pares y de representantes que nos causa profundo deleite anunciaros que nuestras relaciones con todas las potencias neutrales, vuelvense cada día más amigables. Hemos ordenado á nuestros ministros de Estado de someteros un plan para hacer frente á los gastos extraordinarios ocasionados por la guerra junto con el presupuesto correspondiente al 38º año de Meiji y con otros proyectos. Nuestras fuerzas expedicionarias han triunfado en todas las batallas y han dado repetidas veces nuevas pruebas de su lealtad y valor. Así es que la guerra ha sido tan constantemente favorable á nosotros, que esperamos mediante la devoción de nuestros súbditos, alcanzar nuestro último objeto. Os excitamos á cumplir con vuestro deber mediante la cooperación armoniosa, promoviendo así nuestros deseos y miras".

5º.—Noticias de la guerra

Chefú, 30. — Un chino que partió de Dalny el 28 y llegó hoy á ésta avisa que el combate continuó el día 29; durante la travesía á ésta oyo fuerte cañoneo. Dice que él ayudó á llevar los heridos desde el tren hasta el hospital; él personalmente contó mil. Dice que mostrábase desalentados.

6º.—Los globos japoneses sobre Puerto Arturo

San Petersburgo, 1. — Se ha recibido un despacho de Puerto Arturo cuyo tono es pesimista. Se llama especial atención al hecho de que los japoneses concentran su fuego sobre los puntos vitales de la defensa de la plaza. Esto se hace posible porque encuentran globos cuyos ocupantes dirigen el fuego de la artillería por medio de teléfono, de este modo han podido destruir los arsenales y depósitos de carbón.

7º.—Toma de 2 fortalezas

San Petersburgo, 1.—Avisa el consul ruso en Chefú que en los asaltos de 28 de Noviembre los japoneses tomaron dos fortalezas de Pto. Arturo. Las pérdidas sufridas por ellos fueron enormes. En el espacio de 2 horas fueron sacrificados 5,000 hombres.

8º.—Los rusos en Persia

San Petersburgo, 1º.—Se desmiente la noticia de que se están enviando tropas á la frontera de Afghanistan. Pero de seguro las mandará secretamente para contrarrestar la influencia de los ingleses en Persia. Los japoneses se han retirado hacia Sint Sintien,

luego ejecutaron un movimiento flanqueador, después de 4 días de reñido combate se han retirado perseguidos por los rusos.

9º.—El Almirante Davis

Washington, 1º.—El almirante Davis será el miembro de la comisión investigadora de los hechos del banco Dogger.

10º.—Rusia y la paz

Washington, 1º.—Rusia no participará en la conferencia de paz, sino una vez terminada la guerra con el Japón.

11º.—La enfermedad de Ibsen

Londres, 1º.—La enfermedad de Ibsen es una parálisis peligrosa pues no puede escribir, leer, ni hablar.

12º.—Los defensores de P. Arturo

San Petersburgo, 1º.—Se obsequiarán \$ 50,000 á los defensores de Puerto Arturo y sus familias. Los japoneses no dejan entrar á Puerto Arturo buques con medicinas y alimentos para los heridos.

13º.—Otra vez el cerro "203 m."

Tokio, 1º.—El Cuartel General Imperial publica esta noche lo siguiente: "Nuestra fuerza que está operando contra el cerro de "203 metros" avanzó á las 10 a. m. de las trincheras que ya ocupaba cerca de la cumbre del cerro. En la actualidad está luchando por posecionarse de la parte Suroeste de la fortaleza en la cumbre. A las 7 p. m. estaba verificándose un reñidísimo combate.

14º.—Bombardeo á Pto. Arturo

Londres, 1º.—Bajo fecha 30 de noviembre el corresponsal del Daily Telegraph, avisa que la noche del martes los japoneses comenzaron fuerte bombardeo de Puerto Arturo.

AVISOS ECONOMICOS

COLOCACIONES

UN CABALLERO solicita colocación en una casa de comercio. Tiene preparación y conoce la plaza. Informes en esta oficina, Avenida 2ª O., nº 68.

CERVECERIAS

LA CERVECERIA TRAUBE produce excelente cerveza doble, Lager Bier y cerveza negra, marca Estrella.

COMPRAS Y VENTAS

SE COMPRAN pañolones en la pulpería *El Lago*, 100 varas al S. del puente de la Fábrica.

SE VENDE un solar situado en la parte posterior de la Iglesia de la Soledad. 85 por 48 varas

ZAPATERIAS

HIGINIO CARMONA. Zapatería de fama por la prontitud y el esmero en los trabajos, así como por la cultura del trato. Los precios alcanzan de \$ 3.50 á \$ 8.00 el par. Hay calzado para niños, caballeros y señoras.

LA REPUBLICANA es la acreditada zapatería de *Elias Calderón*. Cuenta siempre con un variado y completo surtido de calzado que vende por mayor y al menudeo á muy bajos precios. El calzado á la medida se hace á gusto del cliente y á precios convencionales. El trato es para dejar satisfecho al más exigente.

ÓRDENES POR CORREO se servirán á todas partes del país á los mismos precios que vendiendo en la capital y LIBRES DE TODO GASTO.



Personas residentes en Limón y la Línea del Atlántico, pueden confiar sus órdenes y el importe de las mismas al Posta Ambulante D. Emilio Araya.

EMILIO ARTAVIA

En San José.

PULPERIAS

LA PULPERIA DEL CARMEN Y EL ÁGUILA DE ORO tienen depósito permanente de vino de mesa *Medoc* de la acreditada casa *Le Blanc y Cia.* al bajo precio de 60 centavos la botella.

AGENCIAS Y COMISIONES

PARA LA NOCHE BUENA juguetes primorosos y confetti por mayor, en la tienda de *Gustavo Pradilla*, bajos del Hotel Internacional.

MUSICA

PATRICIO CARVAJAL ofrece al público su *quinteto* compuesto de piano, clarinete, flauta, violín y contrabajo. El piano es portátil, su traslado se hace fácil y sin costo para el cliente. Para serenatas el quinteto es de primer orden.

DINERO

EN PARTIDAS hasta de quinientos colones, con buena garantía hipotecaria, se ofrece á interés la suma de dos mil colones. Informes en la oficina de don Manuel Coto Fernández.

San José, 23 noviembre de 1904.

LIBRERIAS

ANTONIO LEHMANN. Librería, Tipografía y Encuadernación.

ALMACENES

LA GRAN VÍA. Gran almacén de conservas y licores.

HOTELES

HOTEL DE CAVALLINI Y VIVIANI. Notable por su cocina. Avenida Central, Este.

RESTAURANT "LA ARENA". Se sirven comidas, almuerzos y cenas á la carta á cualquier hora del día y de la noche, bajo la dirección de *Montouis*, satisfaciendo los deseos de la persona más exigente. — Se admiten pensionistas.

A MIS DEUDORES

Ruego á mis deudores que se sirvan pasar á cancelar sus cuentas en mi establecimiento. Si dentro de 30 días no se hace me verá obligado á tomar medidas fuertes para hacer efectivo ese pago, ó á publicar sus nombres junto con el monto de la deuda.

AGUSTÍN SALAZAR

11. 15. 1904.

LINEA HAMBURGUESA-AMERICANA

SERVICIO ATLAS

Los vapores de esta conocida Línea que hacen el tráfico entre New York y Puerto Limón son los siguientes:

"SIBERIA", "ALLEGHANY", "SARNIA", "ALTAI"

Zarpan de Limón cada lunes

Esta ruta es la más rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera.

Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores "SIBERIA" "SARNIA" y "ALTAI" tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito ó por medio del señor Félix Wiss, Sub-Agente en San José. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia encontrará en la estación del ferrocarril los pasajeros para darles sus billetes.

W. SACHS,
Representante

Limón, 1904.

COMPANIA TRASATLANTICA ESPAÑOLA

(ANTES DE ANTONIO LOPEZ & C.)

SERVICIO ENTRE GENOVA Y PUERTO LIMON

Vapores rápidos con todas las mejoras modernas y que ofrecen al pasajero las mayores comodidades para hacer el viaje á Europa, encontrándose en ellos buen trato, excelente mesa y todo el confort tapetecible. Camarotes de lujo. Considerables rebajas á las familias que tomen cuatro pasajes. Descuentos á pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año. Saldrán de Puerto Limón los días 8 ó 9 de cada mes. El vapor.

"MANUEL CALVO"

de 5,000 toneladas, llegará el 8 de Diciembre, saliendo el mismo día para Génova, con escala en Colón, Puerto Colombia, Puerto Cabello, la Guayra, Ponce, Puerto Rico, Tenerife, Cádiz y Barcelona. Pasajes corridos para todos los puertos de las Islas Canarias. Vetajosas franquicias de equipajes. Se recibe carga para todos los puertos de España, así como para Génova y Trieste. Para más informes, dirigirse en San José á

ADRIAN COLLADO

Hará escala en Curaçao.

Pasajes: 3^o ordinario á Canarias, Barcelona y Génova \$ 40 oro.

LINEA HAMBURGUESA-AMERICANA

SERVICIO ATLAS

Me permito llamar la atención á los señores viajeros del interior que deben traer en certificado del Cónsul de los Estados Unidos ó de un médico del lugar en donde residen, de que no han estado en lugar infestado durante los últimos cinco días antes de embarcarse.

W. SACHS,
Representante.

COMPAGNIE GENERALE TRASATLANTIQUE

El vapor "SAINT GERMAIN"

Llegará el 21 de Diciembre y sale el mismo día tomando carga y pasajeros para Colón, Sabanilla, Puerto Cabello, La Guayra, Carupano, Trinidad, Guadalupe, Santander, Bordeaux y el Havre.

Valor de pasajes de 1^a clase:

Primera categoría	Fl. 1.000
Segunda "	" 850
Tercera "	" 750

IDA Y VUELTA REBAJA DE 25 0/10 Ó SEAN:

Primera categoría	Fl. 1.500
Segunda "	" 1.275
Tercera "	" 1.25

Los billetes de ida y vuelta son valederos por un año

EQUIPAJES: 150 kilos libres por pasajero.

Niños: hasta 3 años gratis; de 3 á 8, cuarto pasaje, y de 8 á 10, medio pasaje.

Vino tinto, blanco, y hielo á discreción.

F. J. ALVARADO & C^o,
Agentes

LA RELOJERIA SUIZA

- DE -

ALCIDES CHAPATTE

situada en la esquina y en los bajos del Hotel Internacional, tiene á la orden de sus distinguidos favorecedores un vend. dero surtido de novedades en los ramos de joyería y relojería.

Anillos y piedras preciosas de todas clases y precios. Relojes para hombres desde 3 colones. Preciosos relojes para señora entre los que actualmente hay unos bellísimos á 40 colones.

No hay que olvidar que lo que esta casa vende lo garantiza.

G A N G A

Se vende una cómoda casa, situada en Richmond, frente á la plaza, á cincuenta varas de la línea del Tranvía y á doscientas de la Sabana.

Estando muy próxima á la ciudad, presenta todas las ventajas de una casa de campo.

Para pormenores, informarán en la casa n^o 247 de la calle 17 Norte.

VA SIENDO SIN RIVAL

EL TALLER MECANICO

- DE -

ALFREDO RAMIREZ

Calle 11 Sur, Cuesta de Moras

CASA DE HABITACION: CALLE 3, N.º 349

Se ejecutan trabajos de fundición, torno, herrería, fontanería, reparaciones é instalaciones en maquinarias, como beneficios de café, ingenios de azúcar, molinos, máquinas de imprenta; y también se ejecutan trabajos en reparaciones é instalaciones de relojes de portada, órganos de iglesias, armonios y cualquier otra clase de instrumentos musicales. Se cuenta para todos estos trabajos con operarios muy competentes.

Si queréis comprar bueno y barato acudid siempre á

La pulpería del Carmen

- Y -

EL AGUILA DE ORO

donde hallaréis siempre un surtido fresco y variado de toda clase de mercaderías.

Especialidad en los famosos cocktails nacionales y en exquisitos vinos de mesa al ínfimo precio de 60 centavos la botella.
¡Servicio esmerado!

A MIS CLIENTES Y FAVORECEDORES

Tengo el gusto de avisarles que he trasladado mi taller de zapatería á la casa de la sucesión de don Eduardo Pochet, Avenida 5^a Oeste, esquina opuesta al Carmen y contiguo á "El Noticiero", en donde como siempre ofrezco, calzado de pieles de lo más fino que viene al país, hormas de estilos modernos, y lo que es mejor, PRECIOS TAN BAJOS como en ninguna zapatería del país.

RAMÓN SOTO H.

IMPRENTA DE "LA AURORA"